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! ! ! !金志文说他参加“中国好声音”
的节目，当最后一场进入四强的时
候：“感觉自己做了一场梦。”这种说
法一般用于梦醒时分。可是他强调
“正好相反”，他觉得自己刚进入这
条音乐的梦幻道路。
不少“中国好声音”的选手都会

提及他们进入舞台的感想。比如吴
莫愁，在她看来，这就是她从小想要
的舞台。在登上这个舞台前，毫无例
外，这些选手都在摸爬滚打的道路
上，这条道路和音乐多少相关：或者
上着不太正规的音乐学校，或者在
各个酒吧演出，或者在大城市做着
边缘的音乐人，突然有一天，这些离
梦想还很遥远的人，被“中国好声
音”的“地毯式搜索”发现，把他们带
到了一个新的舞台上。

离成名还有几站路
刚和经纪公司签约的选手被小

心翼翼地保护起来，尤其是李代沫
和吴莫愁，进出都有几人跟随着，在
北京工体那间庞大而阴暗的旅馆
里，他们被看护得很紧。显然，李代
沫还不习惯于这种待遇，他刚刚剃
了光头，这也是新近添上的习惯，不
像过去，隔几天才剃一次。不小心，
头上有了些小伤口，经纪人严禁摄

影，高大而壮实的他委顿在床脚，自
己虽然有主意，可也无计可施。

李代沫是在齐齐哈尔长大的，
那座普通的东北小城市，留给他和
另一名也是东北长大的歌手吴莫愁
的印象都是，太小。他的父母亲都是
普通人，他考上了沈阳音乐学院，学
美声，这不代表着未来他的道路可
以与音乐有关。他告诉我，同学毕业
大都走上了别的道路，好一点就去
当中学的音乐老师，那算是和音乐
相关的职业。
他毕业后，生活基本和音乐没

有关系，找到的工作是杭州江南专
修学校，一所自考学校，在那里的团
委工作，组织学生大合唱，大概勉强
能算得上和音乐沾边，可是精神上
的乏味还是让他感觉压力巨大。“和
音乐没关系了，感觉挺委屈的。什么
都不对劲儿，同学去少年宫教小孩
子我都很羡慕。”加上家乡的朋友一
直叫他回北方，大家可以组成一个
小团体玩音乐，他在 !"#!年寒假后
就放弃了杭州的工作，开始在北京
和朋友玩音乐。
“我们的团体叫‘熊猫团’。”是

乐队吗？不是。是创作型组合？也不
是。主要做编曲和演唱。演出的场
合，也并不是多么商业，而是“麻雀
瓦舍”和“愚公移山”这样经常组织
小型演出的场地。看了演出录像才
知道，七八个成员都胖，但身体很灵
活，也都有自己的演唱才能，趣味大
于音乐本身。他们唱《牛仔很忙》，也
改编《天竺少女》，有股不属于胖子
们的劲头。
李代沫说，人人都有工作，一般

一个月排练一两次，玩票性质很浓。
“玩的心态重，又都是老乡和朋友，
所以刚开始没钱拿。”他边找工作边
玩，不过面试了不少行政工作都失

败了，“可能我说了我要留时间给组
合”。
他进入组合后，演唱天赋和声

音技巧都迅速起了作用，成为主演
唱者，名字成为沫沫。他们团体参加
过“激情唱响”的选拔，戴大黑框眼
镜，蹲下来扮成熊猫，装可爱。李代
沫却很自然，显然他并不觉得不好
意思，这也是大半年的舞台感带给
他的东西。他和组合的这些视频开
始在网络上流传。传播最广的，还是
他非常喜欢的《我的歌声里》，是一
个汽车品牌组织的为奥运会加油的
音乐活动，拍视频的地点，就在北京
朝阳门的地下通道里，那里也是流
浪歌手卖唱和乞讨者众多的地方。
他丝毫不觉得有问题，旁边的人来
人往都没有给他形成一点压力，他
慢慢走到镜头前，大声开始，“没有
一点点防备”。
这肯定是李代沫当时音乐生活

的一部分。在小舞台上卖萌，将自己
喜欢并认可的演唱视频上传，在点
击率里享受成功的快感，基本就是
全部。看不出大红大紫的希望，成为
职业歌手，并且被大众认可，都是可
遇不可求的事情。直到某一天，“中
国好声音”导演组的人看到了这些
视频。

离成名的这一站路有多么远？
金志文和平安也许深有体会。作为
行业内的知名乐评人的杨樾对此很
有感触：成名通道不是狭窄，而更多
是机遇。“这是一个莫名其妙的社会
模型，有无数人梦想成为那个金字
塔顶端的人，唱几首歌，轻轻松松几
十万元到手，可这不是靠努力和时
间成本就能成就自己的问题，真正
最后成功的寥寥无几。”

杨樾在上海听过平安的演唱。
“他的声音有特质，也很干净，在酒

吧演唱的时候，专门有很多人去听
他唱歌，这在酒吧歌手中非常难得。
可是我在唱片公司工作过，每天收
到的样带，像平安这样的声音有成
百上千，全国甚至上万，那么怎么能
越众而出就成为巨大的难题。”在杨
樾看来，全国像那英或者王菲那样
的声音确实微乎其微；像平安、李代
沫式的声音，却数目不乏。

事实上，平安也没有打破这个
难题。他在上海的酒吧演唱了很多
年，积累了大量的观众群，!""$年，
包括去年底，他都在上海的金茂音
乐厅举办过小型演唱会，都是多年
来在酒吧听他歌曲的老听众，没有
宣传，可是爆满。他的名字也起了
很好的作用，放在平安夜前后的日
子举办小型音乐会，音乐会的名字
就叫“听平安唱歌”。音乐会上唱的
大多是关于友情和爱情的歌曲，还
有些圣诞歌，也有人特意带着花来
现场，向多年交往的女友求婚，两
人都是平安的歌迷。可是，这并不
意味着平安就能走向大红大紫，从
大学毕业开始在酒吧唱歌，他已经
在上海的各个酒吧串了 #%多年的
场子，上海新天地很红的音乐酒吧
&'(开张他就在里面唱歌，一直唱
到酒吧结业。“当时考虑过未来怎
么样？”“我是个乐观主义者。”他这
样回答。

选手中，金志文离音乐行业相
当近。从东北的酒吧歌手转变为北
京一家音乐公司的唱片总监后，他出
过几张唱片，有张《兄弟小文》在业内
反响还不错，可是几乎都没有声响。
他演唱的《左眼皮跳跳》因为在网络
上走红，被选为电视剧《张小五的春
天》的片尾曲，可还是很少有人知道
他的名字。“司机去接我参加演唱会，
结果有人打电话问他接谁，他说，接

一个网络歌手，他也不认识。”
金志文告诉我，他很善于根据

特点去编排歌曲，编曲虽然是他自
己学习的，可是进步很快。到北京
后，有家唱片企业很欣赏他，老板对
他说，不管唱片成功不成功，发行怎
么样，他都认可金志文。可是光他认
可并没有用处，唱片发行了，几乎无
声无息，公司很快解体。金志文于是
去了胡海泉的公司，做了签约艺人，
因为有一定的音乐才能，还做了兼
职的音乐总监，学了很多音乐技巧，
对音乐行业也有系统的了解，自己
接着又制作了一些唱片，可是不管
是放在网络上，还是圈内流传，一切
都如石沉大海。

这次上“中国好声音”的节目，
他甚至还是替补。“一开始通知我去
了，我看了第一期的节目，特想去，
可是后来说这季太满了，让我等第
二季，我还挺失望的。后来有期节目
有个选手没参加，导演组要加人，临
时通知我赶紧上，一去那就高兴坏
了，唱的就是那首《为爱痴狂》。”
吴莫愁对我说站在舞台上的感

受：这舞台太好了，就是我一直梦想
的舞台，和我想要的一模一样，也是
我梦想了很久的外国的那种舞台。
这个舞台确实很大，尤其是最后一
场，在上海八万人体育场上的那个
舞台，和一场大型演唱会的舞台没
有两样。
在所有选手中，她是最重要的

保护对象。各种节目等她去录制，以
至于采访每几分钟就要停顿一次。
她个子不高，脸色苍白，说是累的，
连说话声音都哑了。“从前在学校是
小高音呢。”从登上“中国好声音”的
舞台开始，她的声音就备受争议。
“偶尔也会上网看看，但是没有影响
到我，第一首歌就是我自己选的，导
演组也没做什么更改，他们觉得挺
好的。”也是一开始，她就选定了导
师哈林。“我就是奔他去的，我妈妈
也喜欢的，所以根本没有犹豫，直觉
就该是他。”

少男少女的音乐大梦!!"

他们受过什么样的
音乐教育？他们在酒吧唱
歌的时候，有什么样的梦
想？在这些梦想无法实现
的时候，他们为什么没有
放弃？这些少男少女的音
乐生活，其实代表着多数
没有进入主流音乐圈人
们的真实生活。

! 王恺


